
 
 

上川あや 虎井まさ衛 講演会 性同一性障害～自分らしく生きるとは？ 報告書 

 
●平成19年11月3日(土)とかちプラザ 

参加者１２名 スタッフ４名 報道機関２社 
COMらっど代表藤野えり奈からの挨拶から始まった講演会。 
少人数の参加者であったが、上川氏の正確な性同一性障害に関する説明と、自分の体験から語る体と戸籍と心が合

わないことで、起きていたことを切々と語る姿に参加者の涙を誘っていた。上川氏と虎井氏のかけあいトークは、お

互いの感情が表立ち、会場内に感動を生んだ。 
上川氏と虎井氏の講演後、帯広市で性同一性障害の理解普及に努めるFM－JAGAの栗谷昌宏氏より会社での取り組み

についての報告があった。(隔週金曜日GIDの時間という番組が放送されている。) 

少人数ということもあり、ワークショップは行わず、参加者からの質問会に変更。参加者から次から次へと質問が

出された。 
●平成19年11月4日(日)釧路市生涯学習センターまなぼっと幣舞 

参加者２６名 スタッフ３名 報道機関１社 北海道議会議員1名来場 

 前日の帯広講演会の倍以上の人数が参加し、上川氏と虎井氏の話に聞き入っていた。2日目ということもあり、上川

氏と虎井氏のかけあいのトークは更に好調で会場からはすすり泣く声が聞こえた。上川氏の話は涙を誘い、虎井氏の

話は笑いを生んだ。 

 釧路でも、広く上川氏と虎井氏の話を聞く機会があった方がいいということから参加者からの質問会に変更。性同

一性障害で悩む当事者や家族からの切実な質問が出された。 

 会場には、北海道議会議員(釧路選出)の公明党 戸田芳美氏が来場。他にも、釧路市内の報道機関 3社が勉強のた

め来場していた。 

 

事業決算 

収入 日本財団助成金200,000円 参加費21,500円 会場寄付金1,500円 自己負担金11,226円 計234,226円 

支出 諸謝金20,000円 旅費交通費172,000円 印刷製本費12,240円 通信運搬費12,000円 会議費12,000円 

   雑費5,986円 計234,226円 

 

アンケート結果 

●平成19年11月3日(土)とかちプラザ アンケート回収７枚 

①この講演会は何で知りましたか？(複数回答あり) 
ＣＯＭらっどより２名 新聞３名 チラシ・ポスター２名 
②これまでに性同一性障害に関する講演会等に参加されたことはありますか？ 
今回が初めて３名 ある:1回１名 ２回以上 2名 
●平成19年11月4日(日)釧路市生涯学習センターまなぼっと幣舞 アンケート回収１０枚 

⑦この講演会は何で知りましたか？ 
ＣＯＭらっどより 1名 チラシ・ポスター2名 新聞 6名 その他 1名 
⑧これまでに性同一性障害に関する講演会等に参加されたことはありますか？ 
今回が初めて５名 ある:1回３名 ２回以上 1名 



11月 3日帯広分 
Tさん 
③性同一性障害についてどう思われますか? 
 社会的な定義が早く「障害」じゃなくて「個性」になればと思っています。特別なことだとは思っていないです。 
  
④今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
 自分らしく生きることに苦痛を強いられてきたお二人と他の多くの人たちのことを思うと本当に胸が痛くなります。 
 多様性を受け入れる社会づくりこそが重要だと思っています。 
  
⑥COMらっどへのご意見・ご要望などをお聞かせください。 
 これからも活動がんばって下さい。私も何かお手伝いしたいです。 
  
匿名１さん 
③性同一性障害についてどう思われますか? 
 精神的にも医学的にも非常に負担が多く、早く健保の適応になることを望みます。先進国ですが、医療・福祉の制

度はおくれていますので。 
  
④今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
 当事者ではありませんが、非常に興味深く聴くことができました。 
  
K１さん 
③性同一性障害についてどう思われますか? 
 「障害」と表現する事が妥当であるのかどうか?「性同一性相違」として理解し合え 
る社会がベターではないだろうか。 
  
④今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
 もう少し長時間のほうが良かったのではないか。 
他の人も聞きたい事がいろいろあるのでは？ 
  
⑥COMらっどへのご意見・ご要望などをお聞かせください。 
 とても興味深い集会でした。 
 機会があれば、又、参加しようと思います。 
  
K２さん 
③性同一性障害についてどう思われますか? 
 同じ人間なのに差別を受ける人がいたりするのはおかしいです。 
  
④今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
 お２人とも名前だけは知っていまして、今回は FTMの友人に誘われてきました。 
 私は当事者ではないのですが、今回講演会でお話を聞くことができ、とても良かったです。 
 性同一性障害の人に対して、自分はどうしたらいいのかとか、自分の性についてとか改めて考えることができまし

た。お 2人の話もわかりやすく聞けました。また帯広にお 2人で来て下さい。お疲れ様でした。 
  



⑥COMらっどへのご意見・ご要望などをお聞かせください。 
 お疲れ様でした、 
 段取悪い! 
  
Mさん 
③性同一性障害についてどう思われますか? 
 当事者なので辛いと思います。 
  
④今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
 大変ためになりました。 
  
⑤ワークショップについて、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
 聞きたい事を上川さんと虎井さんに答えて頂きとてもためになりました。 
  
⑥COMらっどへのご意見・ご要望などをお聞かせください。 
 上川あやさんや虎井さんの講演会など貴重な体験の場を作って頂きありがたいと思っています。 
  
匿名 2さん 
③性同一性障害についてどう思われますか? 
 理解が深まればいいと思います。 
  
④今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
 常識を疑えという上川さんの言葉です。 
  
⑥COMらっどへのご意見・ご要望などをお聞かせください。 
 会場がいっぱいになるようがんばってください。 
  
Sさん 
③性同一性障害についてどう思われますか? 
 もっと理解が進めばいい 
  
④今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
①スタッフの役割分担がきちんとできていて、一人一人が一生懸命がんばっているなァ～とうれしくなりました。 
②以前にも拝聴したお話でしたが、私の状況も変わってきたこともあり、新たな思いで聞くことができた。 
③二人のかけあいがもっとあるとよかった。けど時間の関係でベストな内容かも… 



11月 4日釧路分 
  
Sさん 
⑩今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
 上川さんの話は何度も聞き、また、本も読んでいるので中身をつかんでいるが、今回は、聞いているうちに自分の

経験を重ね合ってしまい不覚にも泣いてしまいました。 
 けれども、その苦しい中がんばった自分があるから今の強い自分がいる訳で、GID が安心してくらせる社会を創る
ためにがんばっている反面、あまり苦労がなかったら、 
 今の幸せはなかったと思います。 
  
⑫今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
 多くの参加者がいて感動しました。 
 へんきょーの地で大変だと思いますが、これからもがんばってください。 
  
Iさん 
⑨性同一性障害についてどう思われますか? 
 自分に素直に生きられること。そのつもりだったけど、そうでなかった。親は、その子がどう思っているか、向き

合わせてあげる愛情が必要だと思います。辛くても、認めてもらっていると、進んで行けると思うのです。 
  
K３さん 
⑨性同一性障害についてどう思われますか? 
 マイノリティじゃない世の中になればいいと思います。 
 「障害」って社会が作っているんですよね。いつも性同一性障害って 私にはなじまないことばなのです。 
  
⑩今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
 一文字の壁の厚さ高さのお話が深かったです。心にしみました。養護教員として もっと大きく広く幅のある人間

になれなければと改めて思いました。 
  
⑫COMらっどへのご意見・ご要望などをお聞かせください。 
 お疲れさまでした。 
  
Aさん 
⑨性同一性障害についてどう思われますか? 
 早く法整備がすすめばいいと思います。 
 自分でも何かしたいと思います。そのために今は勉強をがんばります。 
  
K４さん 
⑨性同一性障害についてどう思われますか? 
 理解はできませんが否定はしません。ご本人の選択ですので。 
  
⑩今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
 私は女性ですので女性の立場での考えしかできませんが、性転換手術について、女性特有の病気 たとえば、乳ガ

ンや子宮ガンとか こういう重い病気をした方は命のために摘出しなければなりません。それは女性として大変つら



い事だと思います。 
 その反面 自分の性別がいやだという理由で、健康なおっぱいや子宮等をとってしまうというのは女性としてやり

きれない思いがあります。ただ⑨の答えになりますが、ご本人の選択ですので否定はしません。 
 今日は、お２人の話がきけた事は少しは理解につながるような気もします。 
  
Oさん 
⑩今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
 それぞれの悩み、生にくさ、色々な事情をかかえていることが普通なのではないかと思いますが、この事柄は特別

なことなのか？と思いました。特別な人達だとは思っていなかったのです。わかりやすくて、へんけんなく聞くこと

ができました。 
  
匿名３さん 
⑨性同一性障害についてどう思われますか? 
 医療が受けられないなど当たり前の生活が何も考えずにできないなど初めて知りました。 
 自分の周りでは思い当たる事などもないので話をきいていて驚くことばかりでした。 
  
⑩今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
 「戸籍を変えられるように動いている」という話は ちらっと聞いた事があったが、「なぜ、戸籍にそこまでこだわ

るんだろう」と思っていました。でも結婚など、そういう人として当たり前にできる事もできないからなんだとか理

解できた。私は何も知らずにここにきましたが、私のような人はまだまだ多いと思います。世の中を動かすには、や

っぱり世論だと思う。私も何か協力できればと思いました。 
  
匿名４さん 
⑨性同一性障害についてどう思われますか? 
 難しい質問です。 
 数ある障害の中の一つ、生まれ持ったものを受け入れるしかない。当事者以外の人間も、当然のこととして受け入

れるべきで、外部の人間が騒いだり非難するのは本当におかしい。 
  
⑩今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
 率直な話が聞けて良かったです。 
  
Hさん 
⑨性同一性障害についてどう思われますか? 
 この社会で生きていくには、生きづらいだろうなーと思う。 
  
⑩今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
 １９９７．１月に虎井さんのお話をきいて、本を買い、『セクシュアリティ』への連さいも読んでいます。直接お話

をきけて、小学生の子どもたちにも伝えたいと思います。 
 上川さんのおはなし、感動的でした。 
 きけてよかったです。 
  
Mさん 
⑨性同一性障害についてどう思われますか? 



 自分に早く診断がおりればいいなと思っています。 
  
⑩今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 
 すばらしいと思った。 
 僕は僕で認知度の低い身近な世界であのままいこうと思った。 
  
⑪ワークショップについて、ご意見・ご感想などをお聞かせください。(ワークショップは行わず質問コーナーになっ
た) 
 今日はもちあわせがなく おしいことをしたと思った。後で読みます。 
  
⑫COMらっどへのご意見・ご要望などをお聞かせください。 
 すごく勉強になりました。 
 こういう企画はもっと参加したいです。 
 ありがとうございました。 
 とらいさん 上川さん（キレイだった） 
 おつかれさまでした。 


